
BIBLIOGRAFIA

BIBLIOGRAFIA

Salazar Bondy, Augusto. *¿Existe una filosofía de nuestra América?* 4^o edición, Colección Mínima Siglo XXI editores, 1976. 133 pp.

Con el título arriba indicado, Augusto Salazar Bondy (1925-1974) se aboca en un corto opúsculo a analizar los problemas fundamentales de la filosofía latinoamericana.

En tres capítulos, "El proceso", "El debate" y "Una interpretación" el A. nos presenta las posibilidades de un pensar auténticamente americano, reflejo y expresión de lo que es y quiere ser latinoamericana.

Su temática central confluye en una realidad que configura un cuadro negativo del pensamiento hispanoamericano: *las carencias dominan sobre los logros en la historia de nuestra filosofía* (ver págs 43-44 esp.). Motivo de lo anterior es el uso de conceptos ajenos a la realidad histórica, los cuales son determinados por una sociedad caracial.

El rastreo histórico presenta la influencia europea en las diversas versiones filosóficas que en última instancia vienen a configurar un supuesto pensamiento filosófico "americano". No se trata de partir de cero, el examen y análisis del influjo nos revelará que no podrá haber una conciencia filosófica sin el manejo de las categorías de *subdesarrollo*, *dependencia* y *dominación*, pues ellas representan el porqué de la cultura alienada.

En tales circunstancias lo que se da es un quehacer dialéctico-destructivo, conciencia auténtica de la ausencia y proceso superador de tal situación.

"...lo buscado no es la filosofía en Hispanoamérica, sino la filosofía de Hispanoamérica," (p. 101). La constitución de la filosofía de Hispanoamérica, como pensamiento genuino y original no podrá alcanzarse sin que haya una transformación de nuestra sociedad en la que se cancelen las categorías de dominación. En ese momento lo inauténtico e imitativo cederá en un paso ascendente de civilización. Tener una filosofía como diría Alberdi es "tener una razón fuerte y libre". No hay si no se crea, no tenemos sino lo buscamos y sólo ante la ubicación del *momento histórico existencial* podremos hablar de una filosofía de Hispanoamérica. "La marca americana será la señal indudable de la autenticidad de nuestro filosofar" (p. 92).

Manuel A. Bolaños.

la escuela y la educación. Editorial Grijalbo, México, 1974. 166 pp.

Este escrito del pedagogo cubano Gaspar Jorge García Gallo, llama la atención con sólo repasar el titular.

Si como filósofo se ha subestimado a Carlos Marx no es de extrañar el opacamiento de las tesis que éste junto con Engels elaboraron en torno a la educación. Siendo pocos los estudios al respecto, es que se ve con gran agrado esta obra.

García Gallo se propone demostrar que el marxismo posee un componente pedagógico, puesto que éste como ciencia de las leyes más universales de la naturaleza, la sociedad, el conocimiento y el pensamiento, desarrolla una "indagación sociológica sobre el estado de la educación en su tiempo; una crítica filosófica de la naturaleza y de los fines del hombre, y una específica teoría de la educación" (p. 11).

Las ideas sobre educación en Marx son expuestas cronológicamente:

- I. *Estado general de las teorías educativas en la época en que vivieron Marx y Engels.*
- II. *Desarrollo de las ideas educativas en las obras de Marx y Engels.*
- III. *Síntesis de las concepciones educativas de Marx y Engels.*
- IV. *Bibliografía final correspondiente, con las notas del texto y el material de aplicación.*

Este proyecto metodológico sumado al aporte bibliográfico abre las puertas a nuevas investigaciones.

Manuel A. Bolaños.

"POLITICA Y SOCIEDAD"

Editada por el Instituto de Investigaciones Políticas y Sociales de la Universidad de San Carlos, Guatemala, la Revista *Política y Sociedad* llega a su tercer número recogiendo artículos y ensayos relativos a Historia, Sociología, Ideología y Comunicación.

Con este número entregan las secciones fijas: *Artículos y ensayos*; *Bibliografía*, *Documentación e información*; y además una nueva sección titulada *Documentos para la docencia*.

Una nueva revista en el ámbito centroamericano

García Gallo, Gaspar Jorge. *La concepción marxista sobre*

que trabaja con renovada confianza de mantenerse en la mejor forma posible en apoyo y calidad.

(N. de R.)

Friedrich Von Hayek, *El orden de la Libertad*, Publicaciones de la Universidad Francisco Marroquín, Guatemala, mayo 1977. Trad. y prólogo: Rigoberto Juárez-Paz. 121 pp.

Rigoberto Juárez-Paz reúne y traduce tres ensayos de Friedrich Von Hayek, Premio Nobel 1974. En su orden: *El uso del conocimiento en la sociedad* (The use of Knowledge in Society Institute for Humane Studies Inc. Reprint N° 5), *Tipos de Orden en la Sociedad* (kinds of Order in Society, Institute for Humane Studies Inc. 1975. Studies in Social Theory N° 5), *La confusión del Lenguaje en el Pensamiento Político* (The Confusion of Language in Political Thought. The Institut of Economic Affairs, 1968. Occasional Paper 20).

Estos tres ensayos versan sobre el concepto de orden social. Se inicia describiendo un orden económico racional, pasando por el estudio de las diferencias entre los órdenes sociales espontáneos y los creados, para terminar describiendo un orden social espontáneo o libre, en sus aspectos jurídicos, económicos y políticos. Esta recopilación es completada con una bibliografía de los escritos de Friedrich Von Hayek.

(N. de R.)

Revista de Filosofía
del Centro de Estudios Filosóficos.
(Maracaibo)

Revista de Filosofía editada por el Centro de Estudios Filosóficos de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Tulia, Maracaibo. Sus artículos (N° 2) son de interés tanto para el especialista como neófito en la materia.

Van desde el *Renacimiento Filosófico español*, pasando por *Algunos significados actuales del término filosofía*, hasta concluir con temas como *Libertad e historia en el pensamiento kantiano*.

232 páginas de texto configuran esta segunda entrega.

(N. de R.)

Casalla, Mario Carlos. *Razón y liberación, Notas para una filosofía latinoamericana Siglo XXI*, Argentina Editores S. A., 1973, 151 pp.

Es un hecho. En los últimos años, el interés por la filosofía latinoamericana ha crecido enormemente. El debate acerca de la "filosofía americana", de su posibilidad o no, de su originalidad, etc., ha venido a llenar los escaparates de las librerías. Numerosos libros y gran cantidad de artículos proliferan en nuestro medio.

El libro que antologamos se compone de seis trabajos, los cuales giran sobre el intento de "sentar las bases, condiciones y necesidades de una filosofía latinoamericana, entendida ésta como un pensar autónomo de los grandes centros de poder imperial y, por el contrario, apegado a la historicidad y destino del hombre y de los pueblos latinoamericanos" (p. 9). Así, la filosofía latinoamericana tendrá sólo dos caminos: ser instrumento de liberación o de dominación. Continuar apegados a los intereses de los centros de poder o empezar (a incorporarse al proceso de liberación). En tal sentido Casalla nos enuncia la filosofía latinoamericana como parte de un movimiento revolucionario en cuanto constitución y formalización de pensamiento liberador.

La filosofía ha de ser la praxis liberadora en este lugar del planeta y de la historia. El hombre latinoamericano debe liberarse del amo europeo, liberación de una historia que imposibilita su realización.

La filosofía nace con la libertad y sin ella no hay posibilidad de filosofía. Mientras haya dominación, la filosofía en latinoamérica seguirá siendo un proyecto, un anhelo.

Existir latinoamericanamente quiere decir: forjarse un lugar y un destino en el seno del ser y ejercitar desde él la comprensión que le sea inherente (p. 40). La filosofía realizada auténticamente, expresa la necesidad de la renovación histórica. La filosofía como reclamo de acceso a lo universal partiendo de la superación de lo nuestro.

No se trata de volver a las cavernas, sino de *liberarse para comenzar*.

Manuel A. Bolaños.

Anna-Teresa Tymieniecka (ed.): *Analecta Husserliana, The Yearbook of Phenomenological Research*, vol. IV, D. Reidel Publishing Company, Bordrecht, Holanda.

En la línea de excelentes publicaciones de la *D. Reidel Publishing Company* se encuentra un aporte considerable al campo fenomenológico. Este volumen, editado por la conocida estudiosa A. T. Tymieniecka, contiene importantes aportes a la discusión, en la forma de textos relacionados principalmente con Román Ingarden.

Es al mismo tiempo un homenaje a este filósofo. De Ingarden aparece una conferencia (nov. 1967) sobre la reducción husserliana, así como su carta a Husserl en torno a la *IV Investigación lógica* y el "idealismo" (1918).

Otros trabajos son: Golaszewska: "La filosofía moral de Román Ingarden"; H. H. Rudnick: "Teoría literaria de Román Ingarden"; J. Fizer: "Las frases en Ingarden, la duración real en Bergson y la corriente en William James: variantes metafóricas o conceptos recíprocamente excluyentes sobre el tema del tiempo"; M. Sancipriano: "R. Ingarden y el verdadero bergsonismo"; I. Kowatzki: "La función de la conciencia constituyente en un estudio para el pintor del alma. Estudios fenomenológicos de una fase narrativa de la Historia de Agatón de M. C. Wieland"; J. Swiecinski: "La exhibición de museo como trabajo del arte y como tema de la estética específica. Contribución al sistema de estética de Ingarden"; A. Riska: "Lenguaje y lógica en la obra de Román Ingarden"; B. Smith: "Historicidad, valores y matemáticas"; A. T. Tymieniecka: "Más allá del idealismo de Ingarden. Controversia del realismo con Husserl. La nueva fase contextual de la fenomenología".

La conferencia de Ingarden y el artículo de Kowatzki aparecen en alemán; los demás textos, en inglés.

Distribución del libro de Estados Unidos, Canadá y México: D. Reidel Publishing Company, Inc., Lincoln Building, 160 Old Street, Hingham, Mass. 02043, E. U.

(N. de la R.)

CUADERNOS PROMETEO

(Nº 4, Serie Pensamiento social, marzo 1977)

Originariamente concebida para ser órgano de expresión del entonces recién creado *Instituto de Filosofía de la Ciencia y de la Técnica*, hoy asumido por el actual *Departamento de Filosofía de la Universidad Nacional* en Heredia, la revista *Prometeo* no ha desaparecido sino sufrido una transformación, que juzgamos novedosa y valiosa y que, por ende, deseamos vivamente se prolongue por muchos años más. Conscientes, en efecto, los actuales responsables de la Dirección del Departamento de Filosofía de la carencia de material bibliográfico accesible, barato y didáctico, han decidido convertir la antigua revista en una serie de cuadernos redactados por especialistas que laboran en nuestras universidades, y cuyo contenido se establece en función de las necesidades bibliográficas de los distintos cursos y materias impartidos por el Departamento para los cursos de servicio más frecuentados por los estudiantes.

Fruto de tan fecunda iniciativa es el último de estos *Cuadernos Prometeo* que ha llegado a nuestras manos y que brevemente reseñaremos, no sin antes dejar explícito nuestro elogio para quienes han asumido la responsabilidad de una edición ágil, didáctica

y bien presentada.

De carácter histórico-político y, por ende, con un contenido concreto y una interpretación polémica, este cuaderno Nº 4 tiene por autor a uno de los sociólogos más distinguidos del país, el Lic. José Luis Vega Carballo, que titula su estudio. "*Costa Rica: Una interpretación socio-política de su desarrollo reciente, 1930-1975*". De formación un tanto marcussiana, nuestro autor, adopta una posición ideológica no explícita pero bien discernible de carácter social-demócrata progresista. Su opción política, en el ámbito nacional, sería cercana a los sectores progresistas del partido Liberación Nacional, agrupación política dominante a partir de los acontecimientos de 1948 y para cuya maquinaria gubernamental el autor trabaja en calidad de asesor.

Fijada así la posición personal del autor, veamos brevemente su interesante obra, interesante tanto por su contenido, como por el enfoque claro y racional de la exposición, que demuestra un raro dominio por parte del autor. Bella síntesis, cuya claridad y rigor la hacen un instrumento ideal desde el punto de vista didáctico. Sin preámbulo alguno, el autor se adentra en su tema, que divide en cuatro párrafos, correspondientes a los cuatro períodos en que divide la época analizada. El Nº 1 titula: *La crisis del régimen liberal* y abarca la década del 30 al 40. Dicha crisis el autor la atribuye a las consecuencias del colapso del sistema capitalista mundial, que llegó a su climax en 1929 y que en nuestro suelo, daría origen al Partido Comunista, fundado en 1931. Paradójicamente, este período culminaría con un gobierno de mal disimuladas simpatías facistas, la administración de Don León Cortés (1936-1940).

Más interesante aún es el período siguiente, que abarca los años 1940-1948 y que nuestro autor titula: "*Reformismo y luchas sociales en el período de guerra*" caracterizada en sus inicios por la subida al poder del Dr. Rafael Angel Calderón Guardia, su ulterior alianza con el partido comunista, alianza que, bajo los impulsos de sectores progresistas del clero encabezados por el Arzobispo Sanabria, propiciarían las célebres reformas sociales de 1943. La emergencia, por el contrario, de sectores burgueses urbanos de las capas medias, impulsados por sectores reaccionarios de origen cortesista dió origen al "Centro para el Estudio de los Problemas Nacionales", de ideología social-demócrata que luego daría origen al Partido Liberación Nacional, que se convertiría en la primera fuerza política nacional al calor de los hechos armados de 1948. En éste como en todos los párrafos, el autor analiza la causa de esos procesos históricos y políticos a la luz de datos del desarrollo económico, y lo corrobora con el testimonio histórico de autores de diversa procedencia, geográfica e ideológica, sin por ello dejar de expresar la opinión personal que, acontecimientos tan importantes como controvertidos, le merece al propio autor. En lo que a la forma se refiere, el Lic. Vega Carballo sabe imprimirle a la narración una dinámica que mantiene la atención y el interés constante del lector, ya de por sí seriamente involucrado en lo que lee en razón del tema mismo que, a lo largo, de las últimas décadas, no ha dejado de apasionar a los costarricenses. Y con

razón, pues los acontecimientos de esta década han marcado en forma definitiva el desarrollo histórico-político posterior del país. El autor, sin embargo, mantiene cierta distancia y objetividad que le permite dejar que sean los hechos mismos y su importancia los que hablen y mantengan el interés del lector. Actitud tanto más meritoria, cuanto que el tema tratado no puede dejar indiferente a ningún costarricense. El párrafo concluye con una toma de posición general del autor, que se nos antoja de lo más firme y clara salida de su pluma y que adelanta ya la valoración que le merecen procesos que desbordan ampliamente el período historiado. Dejemos la palabra al autor: "Además, en 1946 un consorcio de oligarcas poderosos habían fundado el periódico "La Nación" que, desde entonces hasta la fecha ha desempeñado casi todas las funciones de un verdadero partido político, concertando la acción política e ideológica de importantes intereses extranjeros y de los sectores más acomodados y de mentalidad capitalista conservadora. Actuando tras la fachada de este periódico, esos sectores han logrado articular la oposición al Partido Liberación Nacional, desde sus inicios, actuando con gran disimulo, habilidad y éxito pecuniario. Ante una dirigencia liberacionista que nunca se ha decidido a gobernar con el permanente apoyo de los sectores populares, ni a organizarlos, "La Nación" ha logrado detener o desvirtuar muchas de las medidas que esa dirigencia ha tomado, haciéndole retroceder o bien caer en abiertas contradicciones que la han debilitado electoralmente. De esta manera ese periódico-empresa-partido ha contribuido, junto con otros factores al desarrollo del conservatismo en el seno del Partido Liberación y a convertirlo en una desarticulada e ideológicamente temerosa maquinaria electoral" (pág. 11).

El período siguiente, calificado por Vega Carballo como: "El desarrollismo y el estado-benefactor (1948-1970)", se caracteriza por el predominio ideológico y administrativo del Partido Liberación Nacional, con las salvedades apuntadas en el párrafo anterior. El programa de dicha agrupación ofrecería, en palabras del autor, "un amplio plan de "modernización" del país, ejecutable a corto plazo, basado en la expansión de los servicios públicos y en el esquema del "Estado Benefactor" (pág. 11). Los efectos producidos en los años siguientes por la realización de ese programa son analizados por nuestro autor en el párrafo último de su ensayo y que titula: "*Tendencias recientes y alternativas de cambio*". Haciendo suyas en forma literal las palabras del dirigente e ideólogo liberacionista Don Luis Alberto Monge, el Lic. Vega Carballo ve como consecuencia positiva el que "a través de sus políticas económicas y culturales, ha promovido el fortalecimiento y surgimiento de los sectores medios de la población, a nivel profesional, empresarial e intelectual" (pág. 16). Pero de seguido señala los peligros que ello conlleva; citando al mencionado líder político, anota que "el peligro está en que el poder económico de esos sectores, no se equilibre con el de otros sectores urbanos y principalmente rurales, menos favorecidos" (*Ibid.*).

El modelo, por ende, de lo que nuestro autor denomina "Capitalismo de Estado-Benefactor" ha

producido consecuencias no previstas por el grupo que, alrededor de la figura triunfadora de Don José Figueres, fundó al principio de la década de los 50 el Partido Liberación Nacional. Nuestro autor lo señala agudamente: "Sin embargo, ha sucedido un fenómeno interesante e inesperado. A pesar de que esos programas tenían como objeto central y manifiesto favorecer a la población de menores ingresos, se ha podido observar con el tiempo que se transformaron en palancas para el ascenso y mejoramiento de los sectores medios anclados en su mayor parte a la misma estructura del Estado-Capitalista-Benefactor" (Pág. 16). Luego el sociólogo Vega Carballo señala otras consecuencias más inquietantes aún, cual es la constitución de una alta dirigencia tecno-burocrática que adquiere cada vez mayor autonomía en el ejercicio del poder político y en la administración del poder económico generado por el capitalismo de Estado. Esto trae como consecuencia "una fuerte reacción empresarial o burguesa con apoyo externo que persiga desnacionalizar el sector de las empresas públicas revirtiendo la sociedad a adoptar un modelo clásico de capitalismo que separe los dominios de lo económico y de lo político en beneficio de los centros privados de decisión tanto nacionales como extranjeros" (pág. 17). Llevada a sus últimas consecuencias, dicha reacción, afirma severamente el Lic. Vega, liquidaría "el ejemplo de Costa Rica como nación, que mal que bien, ha desarrollado aceleradamente su economía sin por ello poner en entredicho las libertades ciudadanas y el respeto a las ideas" (pág. 18). Frente a esta oscura alternativa, nuestro autor ve "la posibilidad de una apertura netamente costarricense hacia una vía socialista democrática bajo una alianza politizada y mayoritaria de los sectores tecno-burocráticos con los populares" (*Ibid.*). La otra alternativa él la califica como "un desarrollo intermedio entre el capitalismo y el socialismo" que conduciría eventualmente a este último" (*Ibid.*), que buscaría, dentro del marco de una democracia burguesa formal y prácticamente respetada, fortalecer los centros nacionales de decisión y conduciría a replantear el problema de la dependencia externa, es decir, asumir el reto mayor de los países para acceder a su plena liberación, a saber, enfrentar el imperialismo. Esto implicaría como primera tarea hacer más eficiente la burocracia pública, liquidando eventualmente aquellas instituciones que no rinden con la eficacia debida, a pesar de los riesgos que esto conlleva. El autor da por sentado "un apoyo masivo de la población a gran medida". En cuanto a la empresa privada, se respetaría aquella que sea más eficiente que las instituciones estatales, pero "el Estado como instrumento democrático combatiría los aspectos humanos y culturalmente más intolerables de la sociedad de clases y sus mecanismos de legitimación" (*Ibid.*). Y el autor pone punto final a su ensayo con esta lapidaria afirmación: "Con una estrategia y modelo así estaríamos apuntando hacia el logro de una forma costarricense de socialismo moderno y libertario, sin llegar a la destrucción de lo alcanzado, sino aprovechando lo mejor de ello y evitando quizás las brutalidades de toda intervención militar extranjera" (pág. 19). Tal afirmación nos parecería perfecta y

aún ideal si no fuera por este último *quizás*, que nuestro autor apunta prudentemente y que señala al mayor enemigo de la humanidad actual: el imperia-
lismo, que sólo podrá ser eventualmente enfrentado con el apoyo de la comunidad internacional progresista.

Arnoldo Mora

DOCUMENTACION

<i>Ana Lía Calderón Villalobos: La Escuela de filosofía de la Universidad de Costa Rica (1957-1976)</i>	95
---	----

CRONICA

Los veinte años de la Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica.....	131
IX Congreso Interamericano de Filosofía y VI de la Sociedad Interamericana de filosofía (Eliam Campos)	131
Temario del IV Coloquio Centroamericano de profesores universitarios de filosofía (julio 1978).....	133

BIBLIOGRAFIA

Salazar Bondy, Augusto: <i>¿Existe una filosofía en nuestra América?</i> (Manuel A. Bolaños).....	137
García Gallo, Caspar Jorge: <i>La concepción marxista sobre la escuela y la educación</i> (Manuel A. Bolaños)	137
Política y sociedad.....	137
Von Hayek, F.: <i>El orden de la libertad</i>	138
Revista de filosofía del Centro de Estudios Filosóficos (Maracaibo).....	138
Casalla, Mario Carlos: <i>Razón y liberación. Notas para una filosofía latinoamericana</i> (Manuel A. Bolaños).....	138
Tymieniecka, Anna Teresa (ed.): <i>Analeta Husserliana</i>	138
Cuadernos Prometeo (Arnoldo Moral).....	139